
217829 - حكم تسمية البنت باسم ” نائلة “.

السؤال

ما حكم الإسلام في الاسم )لينة( و)نائلة( ، لأني قرأت في إحدى المواقع أن اسم نائلة صنم . هل هذا صحيح ؟ وإذا
كان الأمر كذلك ، فماذا علي أن أفعل ، وابنتي تبلغ من العمر ثلاث سنوات ، ونحن مغتربون ؟

الإجابة المفصلة

أولاً : لا حرج على الإنسان في تسمية ابنته باسم ” نائلة ” ، وهو اسم مشهور ومعروف
لدى السلف ، وقد كان اسماً لعدد من الصحابيات ، ومنهن :

صة ، زوجة الخليفة الراشد : عثمان بن عفان رضي الله عنه . رافِ * نائلة بنت الفَ
* نائلة بنت الربيع بن قيس بن عامر، وكانت إحدى النساء اللاتي بايعن رسول الله صلى

الله عليه وسلم . ” الإصابة في تمييز الصحابة ” لابن حجر العسقلاني )1/ 298( .
ة ، من بني ساعدة ، ذكرها ابن حبيب في المبايعات * نائلة بنت سعد بن مالك الأنصاريّ

أيضاً . ” الإصابة في تمييز الصحابة ” )8/ 331( .
* نائلة بنت سلامة ، ذكرها ابن سعد ، وقال : ” أسلمت وبايعت ” . انتهى من ” الإصابة

في تمييز الصحابة ” )8/ 331( .
ة ، ذكرها ابن حبيب ار الأنصاريّ * نائلة بنت عبيد بن الحرّ ، من بني مازن بن النّجّ

في المبايعات أيضاً . ” الإصابة في تمييز الصحابة ” )8/331( .
ه الرسول صلى الله عليه وسلم ، أو أمر بتغييره . رَ ولو كان هذا الاسم منكرا لغيَّ

ثانياً :
ومن الصحابة من تكنَّى بهذا الاسم ، وهو الصحابي الجليل : أَبُو نائلة ، سلكان بْن

ا . ينظر: ” الثقات ” لابن حبان )3/ 178( ، ” رً لِيُّ ، شهد بَدْ هَ لْأَشْ ة ا لامَ سَ
معرفة الصحابة ” لأبي نعيم )3/1441( .

كَانَ أخاه من الرضاعة ، قال ابن عبد البر : ” كَانَ ممن قتلَ كعبَ بْن الأشرف ، وَ
هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ول اللَّهِ صَ سُ كَانَ من الرماة المذكورين من أصحاب رَ وَ

ا ” . كَانَ شاعرً لَّمَ ، وَ سَ وَ
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 انتهى من ” الاستيعاب
في معرفة الأصحاب ” )4/1765( .

ارِثِ دِ بْنِ الْحَ مَّ حَ يمُ بْنُ مُ اهِ بْرَ وممن نسب إلى هذا الاسم من المحدثين : إِ
هُ ، نَائِلَةُ : أُمُّ الُ لَهُ : ” ابْنُ نَائِلَةَ ” ، وَ قَ الأصبهاني ، كَانَ يُ

توفي سنة )291( هـ . ينظر: ” طبقات المحدثين بأصبهان ” )3/356( .
ثالثاً :

ي به ؛ لأمور : وأما ما يقال من أن ” نائلة ” اسم صنم ، فهذا لا يمنع من التسمّ
1= أن الأصل في باب الأسماء الإباحة ، فلا يمنع من التسمي باسم إلا ما ورد في الشرع

النهي عنه ، ولم يرد نص شرعي في المنع من التسمي باسم ” نائلة ” .
2= أن هذا الاسم لا يتضمن معنى منكراً ، بل معناه في اللغة يرجع إلى العطاء .

لَى لُّ عَ دُ يحٌ يَ حِ لٌ صَ مُ ، أَصْ اللَّا اوُ وَ الْوَ قال ابن فارس : ” النُّونُ وَ
 ” … اءُ طَ : الْعَ الُ النَّوَ هُ ، وَ تُ يْ طَ هُ : أَعْ لْتُ نَوَّ اءٍ ، وَ طَ إِعْ

انتهى من ” مقاييس اللغة ” )5/372( .
وقال الفيروز آبادي : ” النَّوالُ والنالُ والنائِلُ : العطاءُ ”  انتهى من ”

القاموس المحيط ” )ص: 1066( .
3= أنَّ النبي صلى الله عليه وسلم لم يغير اسم الصحابيات اللاتي تسمين بهذا الاسم .

4= أنَّ أحداً من الصحابة لم ينكر التسمية بهذا الاسم ، وقد كانت مشهورة بينهم ، بل
هو اسم زوجة الخليفة الراشد : عثمان بن عفان رضي الله عنه .

5= لا يعرف عن أحد من العلماء السابقين إنكار التسمية بهذا الاسم .
نَاة ، ل ، ومَ بَ اً ” على صنم ، كـ : هُ ة فرقاً بين ما يكون اسمه ” علَمَ 6= أن ثمَّ

واللات ، والعزى ، وبين الأسماء التي هي من أسماء الناس ثم أطلق على أحد الأصنام
لسببٍ من الأسباب .

رهم . وقد ذكر أهل التاريخ أن ” نائلة ” بالأصل اسم امرأة من قبيلة جُ
ا يهَ تْ فِ رَ ثَ أَكْ ةَ ، وَ كَّ مٌ بِمَ هُ رْ تْ جُ مَّ بَغَ قال ابن كثير : ” ثُ
لًا جُ كِرَ أَنَّ رَ ى ذُ تَّ امِ حَ رَ دِ الْحَ جِ سْ وا بِالْمَ دُ أَلْحَ ادَ ، وَ سَ الْفَ

ا : الُ لَهَ قَ أَةٌ يُ رَ امْ يٍّ ، وَ افُ بْنُ بَغِ الَ لَهُ : إِسَ قَ مْ يُ نْهُ مِ
ا هَ لَيْ نْهُ إِ كَانَ مِ ةِ ، فَ بَ عْ ي الْكَ ا فِ عَ مَ تَ ائِلٍ ، اجْ نَائِلَةُ بِنْتُ وَ

ا يبً رِ ا النَّاسُ قَ مَ هُ بَ نَصَ نِ ، فَ يْ رَ جَ ا اللَّهُ حَ مَ هُ خَ سَ مَ ةُ فَ شَ احِ الْفَ
لِكَ دَ ذَ الُ بَعْ طَ الَ الْمَ ا طَ لَمَّ ا ، فَ مَ وا بِهِ رُ بِ تَ عْ تِ لِيَ يْ نَ الْبَ مِ

ةَ ” . اعَ زَ نِ خُ مَ ي زَ ونِ اللَّهِ فِ نْ دُ ا مِ دَ بِ دٍ ، عُ دَ بِمُ
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 انتهى من ” البداية
والنهاية ” )3/181( .

بَ نُصِ ةِ ، فَ بَ عْ نَ الْكَ ا مِ رِجَ أُخْ وفي ” أخبار مكة ” للأزرقي )1/120( : ” فَ
ا بَ ا نُصِ نَّمَ إِ ةِ ، وَ وَ رْ لَى الْمَ رُ عَ خَ الْآ ا ، وَ فَ لَى الصَّ ا عَ مَ هُ دُ أَحَ

ا لِ مَ ثْ نْ مِ وا عَ رُ جِ دَ زْ يَ ا النَّاسُ ، وَ مَ رَ بِهِ بِ تَ عْ نَالِكَ لِيَ هُ
ا . هَ لَيْ ا إِ ارَ الِ الَّتِي صَ نَ الْحَ نَ مِ وْ رَ ا يَ ا ؛ لِمَ بَ تَكَ ارْ

انِ ، حَ سَ مْ ا يُ ارَ ى صَ تَّ مُ حَ ادَ قَ تَ يَ سُ وَ رُ دْ رُ يَ لْأَمْ لِ ا زَ لَمْ يَ فَ
ا ارَ ةِ ، ثُمَّ صَ وَ رْ الْمَ ا وَ فَ لَى الصَّ قَفَ عَ نْ وَ ا مَ مَ حُ بِهِ سَّ مَ تَ يَ

انِ ” . دَ بَ عْ نِ يُ نَيْ ثَ وَ
فهما بالأصل ليسا صنمين ، وإنما رجل وامرأة تم مسخهما إلى حجرين ، وفرق بين هذا

وبين الاسم الخاص الذي صار علماً على صنم معين ، بحيث لا يطلق على غيره .
وعليه : فلا مانع من التسمي بهذا الاسم .

وأما اسم ” لينة ” فقد سبق بيان جواز التسمي به في جواب السؤال : )103756(
.

والله أعلم .
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